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VALLENARI Marine

De: migis.alonso@orange.fr
Envoyé: lundi 3 février 2025 19:22
À: PLU MTPM
Objet: Modification N°4 du PLU de Hyères-les-Palmiers

Monsieur le Commissaire-Enquêteur, 
Voici quelques observaƟons concernant ce projet : 
Aménagement global 
-Le « projet simple d’une grande lisibilité » semble bien peu accueillant et verdoyant. 
-Un kiosque infos tourisƟques indépendant des bâƟments principaux serait souhaité sur l’esplanade. 
-Des toileƩes publiques accessibles 24h sur 24, gratuites, sur l’espace public, apparaissent indispensables. 
Espaces publics et paysagers 
-Le « jardin de grand intérêt » n’est pas assez préservé. Il devrait rester un ilot de calme et de fraicheur, embelli par 
une densificaƟon de la végétaƟon, et non un lieu de passage piétonnier pour accéder aux quarƟers. Ce dernier 
devrait le contourner. 
- L’ombrière envisagée au droit de la gare n’est jusƟfiée que si elle apporte réellement confort, fraicheur ou abri 
pour l’aƩente des personnes. 
-L’aménagement paysager devrait privilégier la plantaƟon pleine terre d’arbres d’ombrages et un fleurissement 
annuel, renouvelé au besoin, dans l’opƟque d’une réalisaƟon de qualité et de bien- être rappelant l’importance 
horƟcole de la ville.  
-L’installaƟon de bancs permanents et ou de sièges pliants uƟles en cas de canicule auraient tout leur intérêt dans le 
jardin ou ilot de verdure, sous les arbres d‘ombrage et à proximité des quais. 
Accès, circulaƟon et déplacements 
-Dans la perspecƟve d’un développement durable et environnemental et conformément aux objecƟfs de l’OGP, 
anƟciper le projet de pistes cyclables sécurisées pour un réseau déplacements gare- aéroport et gare Tour Fondue. 
-Un accès piéton sécurisé depuis l’espace 3000 jusqu’à la gare par une passerelle serait souhaité. 
-Ou les voyageurs pour de courts, moyens ou longs séjours pourront-ils staƟonner leurs véhicules ? 
-Le rétablissement de la ligne de bus direct Hyères- Cannes-Nice aéroport, centre-ville départ tôt le maƟn, retour en 
soirée éviterait aux voyageurs intéressés, un déplacement sur Toulon, un gain de temps, de la sécurité. De plus, plus 
économique que le train. 
 
Je vous prie d’agréer, Monsieur le Commissaire, l’expression de mes salutaƟons respectueuses. 
Madame Alonso 





























Outlook

Droit de l'Environnement - Commissaire-Enqueteur : M. Olivier LUC - Modification n°4 du
PLU de Hyères-les-Palmiers - Enquête publique du 7 janvier au 7 février 2025

À partir de Cabinet Billioud <billioud.avocat@gmail.com>
Date Sam 25/01/2025 10:17
À PLU MTPM <mtpm.plu@metropoletpm.fr>

Monsieur le Commissaire-Enquêteur,

Je me rapproche de vous dans le cadre de l'objet en référence.

Ainsi, et dans le cadre de l'Enquête Publique préalable, vous voudrez bien prendre
connaissance de mes observations.

En effet, l'avis de la MRAe recueille toujours le plus grand intérêt pour son action en
faveur de l’environnement, en considération des principes suivants : Expertise de l’IGEDD
et Indépendance des MRAe. 

Il s'agit ici de l'avis rendu en date du 9 septembre 2023 (2023APACA40/3494) ; dont
extraits relativement aux recommandations in pages 8 et 11 :

• Recommandation_1 : La MRAe recommande d’analyser et de présenter la
compatibilité de la procédure de modification n°4 du PLU avec les orientations du
SCoT Provence Méditerranée et les actions du PDU de la métropole Toulon
Provence Méditerranée relatives au développement de l’usage du vélo et des modes
actifs.

• Recommandation_2 : La MRAe recommande de présenter la prise en compte des
actions du PPA du Var par la procédure de modification n°4 du PLU sur les
thématiques des transports (déplacements actifs, véhicules propres) et de
l’urbanisme.

• Recommandation_3 :  La MRAe recommande de présenter les mesures en faveur de
l’utilisation du vélo et de les traduire dans l’OAP

Mes observations visent donc à souligner les difficultés et les faiblesses du dossier, mais
aussi ses points positifs..... Sub qua nunc recubas arbore virga fuit***

Je vous remercie de bien vouloir m'accuser réception de cet envoi.

Je vous prie de trouver ici, Monsieur le Commissaire Enquêteur, l'expression de ma
considération respectueuse.

Votre bien dévoué.

Yves BILLIOUD
Avocat près la Cour d’Appel d’Aix-en-Provence
Spécialiste en Droit des Baux Commerciaux
Ancien Directeur-adjoint de l'Institut de Droit Immobilier

https://barreautoulon.fr/avocat/billioud-yves/
https://barreautoulon.fr/avocat/billioud-yves/
https://www.pagesjaunes.fr/pros/59110011
https://www.pagesjaunes.fr/pros/59110011


Inscrit au Barreau de Toulon - Toque au Palais N° 28
39, Avenue Alphonse Denis
Villa du Dr  Léon Émile Vidal
83400 Hyères les Palmiers
06.23.71.45.95

*** "L'arbre, à l'ombre duquel tu te couches, n'a d'abord été qu'un mince arbrisseau" Cette expression est empruntée à
Ovide (Ars amatoria, 341-344) qui illustre par divers exemples le fait que les petites choses peuvent elles aussi
devenir grandes !













De : katherine.dubourg@yahoo.fr <katherine.dubourg@yahoo.fr>

Envoyé : lundi 20 janvier 2025 19:03

À : PLU MTPM <mtpm.plu@metropoletpm.fr>

Objet : MODIFICATION N° 4 PLUS HYERES / EP DU 7 JANVIER AU 7 FEVRIER 2025 A L ATTENTION DU

COMMISSAIRE ENQUETEUR

Importance : Haute

 
MODIFICATION N° 4 PLU HYERES LES PALMIERS
ENQUETE PUBLIQUE 7 JANVIER AU 7 FEVRIER 2025
 
Monsieur le Commissaire enquêteur,
 
Après avoir pris connaissance des divers documents de l’enquête publique relative au
projet de modification n° 4 du PLU de HYERES LES PALMIERS concernant l’ouverture à
l’urbanisation  du  secteur  de  la  gare,  notre  association  locale  «  Martinets  d’Ici  et
d’Ailleurs » dont le but est : « De favoriser, à travers le martinet, le dialogue et le conseil,
en première intention, et  la cohabitation entre l’humain et  la biodiversité urbaine qui
accomplit  partie ou intégralité de son cycle de vie dans et  autour du bâti  »  souhaite
attirer votre attention sur le fait que dans le paragraphe Patrimoine Naturel (dossier de
présentation et avis MRAE PACA), il n’est question que d’espèces protégées vivant dans
les Zones Natura 2000, donc hors du milieu urbain.
Pourtant  nos  constructions  urbaines  accueillent  elles-aussi  nombre  d’espèces
protégées,  tels les martinets, les hirondelles, les moineaux, les chauves-souris qui y
nichent  et/ou  se  reposent  simplement.  Ces  espèces  essentiellement  cavernicoles
utilisent  toutes  sortes  d’anfractuosités  du  bâti  ancien  (trous  de  boulin,  co�rages  de
stores, toitures, trous d’aération…) et sont oubliées dans les projets immobiliers.
Dans la zone concernée par les travaux de cette EP, il est certain que ces espèces sont
présentes. Elles le sont d’ailleurs partout en ville.
Et,  par  ignorance  et  méconnaissance  de  la  loi,  lors  des  travaux  de  rénovation,
ravalement, pose d’ITE et autres, les habitats et les nichées sont détruits, participant au
déclin déjà alarmant de notre nature urbaine.
 
Une prise de conscience de l’importance de la Nature en Ville, qui se révèle plus que
nécessaire  à  notre  cadre  de  vie  et  à  notre  santé  psychique  et  physique,  émerge  en
France.
 
●De plus en plus de municipalités  a�ichent  un intérêt  pour  les  espèces du bâti,  et
prennent des mesures en leur faveur : les martinets, les hirondelles, les chauves-souris,
les moineaux. (Voir ce qui est fait à Toulon pour les martinets depuis maintenant 10 ans,
près de 1600 nichoirs artificiels ont été intégrés dans les murs lors de constructions
neuves ou de rénovation → TOULON et les martinets).)
 
●La FBTTP incite à la prise en compte des espèces du bâti.
Pour son président « c’est un acte gagnant à tous les niveaux » :
→Economique, car il valorise les connaissances sur la biodiversité en amont du chantier
et aussi évite les arrêts de chantiers et/ou des actions de compensation onéreuses.
→Technique, car en anticipant ces enjeux, on constate que les solutions à mettre en
œuvre, sont souvent assez simples.
→Environnemental   :  car  en protégeant  les espèces naturelles présentes,  on préserve
aussi nos ressources naturelles.

mailto:katherine.dubourg@yahoo.fr
mailto:katherine.dubourg@yahoo.fr
mailto:katherine.dubourg@yahoo.fr
mailto:katherine.dubourg@yahoo.fr
mailto:mtpm.plu@metropoletpm.fr
mailto:mtpm.plu@metropoletpm.fr
https://sites.google.com/view/martinetsdicietdailleurs/toulon-et-les-martinets
https://sites.google.com/view/martinetsdicietdailleurs/toulon-et-les-martinets
https://www.ffbatiment.fr/gestion-entreprise/organiser-mon-chantier/dechets-de-chantier-bonnes-pratiques-environnementales/dossier/biodiversite-enjeux-batiment
https://www.ffbatiment.fr/gestion-entreprise/organiser-mon-chantier/dechets-de-chantier-bonnes-pratiques-environnementales/dossier/biodiversite-enjeux-batiment


→Sociétal   :  car  en sensibilisant  les acteurs des chantiers,  on agit  en faveur  de la
biodiversité bien au-delà du simple cadre des travaux.
 
Au  vu  de  ces  éléments,  Monsieur  le  Commissaire  Enquêteur,  nous  vous
demandons de bien vouloir prendre en considération notre demande.
Il  est  important  que  dans  les  CCTP  de  chaque  opération  immobilière  figure
l’obligation de réaliser un diagnostic écologique du bâti en amont des travaux par
un écologue compétent en espèces du bâti.
Le  bon  déroulement  du  chantier  ainsi  que  la  survie  des  espèces  protégées  en
dépendent.
 
Nous vous prions de croire, Monsieur le Commissaire Enquêteur, en l’assurance de
notre considération distinguée.
 
La Présidente,
                                           
 
Katherine Dubourg
Tél : 06 99 62 05 73

h�p://www.mar�netsdicietdailleurs.fr/

World Swift Day

https://www.facebook.com/MartinetsToulon

http://www.martinetsdicietdailleurs.fr/
http://www.martinetsdicietdailleurs.fr/
http://worldswiftday.org/fr/a-propos/
http://worldswiftday.org/fr/a-propos/
http://web.archive.org/web/20190607135006/http:/worldswiftday.org/fr/a-propos/
http://web.archive.org/web/20190607135006/http:/worldswiftday.org/fr/a-propos/
https://www.facebook.com/MartinetsToulon
https://www.facebook.com/MartinetsToulon




Outlook

Modification N°4 du PLU de Hyères-les-Palmiers

À partir de Noé Jampierre <noe.jampierre@protonmail.com>
Date Lun 20/01/2025 11:35
À PLU MTPM <mtpm.plu@metropoletpm.fr>

Monsieur le Commissaire-Enquêteur, 

La présente contribu�on à l’enquête publique citée en objet porte sur l’absence flagrante et
désolante d’aménagements cyclables dans l’emprise et aux abords du projet de requalifica�on du
quar�er de la gare. 

Bien que le besoin en i�néraires cyclables protégés sur la commune ne soit plus à démontrer, que ce
soit pour les habitants de la commune ou les touristes, les cent pages de la no�ce de présenta�on du
projet ne citent pas une seule fois le mot « vélo » ! 

En 2025, il semble aberrant qu’un projet de créa�on de Pôle d’Echange Mul�modal ne place pas le
vélo au cœur de ce�e mul�modalité, alors que le sujet a été pointé explicitement par la Mission
Régionale d’Autorité Environnementale : « La MRAe recommande de présenter les mesures en faveur
de l’u�lisa�on du vélo et de les traduire dans l’OAP. » (Avis 2023APACA40/3494 du 7 septembre 2023
sur la modifica�on n°4 du plan local d'urbanisme (PLU) de Hyères-les-Palmiers (83), §2.3 p.11). 

Il est à noter par ailleurs que la métropole s’est engagée à favoriser l’u�lisa�on du vélo, ac�on décrite
dans son Plan de Protec�on de l’Atmosphère du Var (fiche-ac�on n°7.2 : « Promouvoir la pra�que du
vélo »). 

Or il semblerait primordial de profiter de ce�e requalifica�on du quar�er pour intégrer à minima les
aménagements suivants : 

1) Assurer la con�nuité cyclable dans les deux sens de circula�on entre le centre-ville d’Hyères
et la gare, notamment par l’aménagement de l’avenue Edith Cavell entre le parvis de la gare
et l’avenue Pierre Renaudel. 

2) Créer un i�néraire cyclable jusqu’à l’Espace 3000, afin de raccorder les i�néraires cyclables
existants en direc�on du Port ou de l’Almanarre, connectant ainsi la gare au parcours cyclable
du li�oral. 

3) Un véritable espace extérieur de sta�onnement pour vélos à proximité du Pôle d’Echange
Mul�modal (celui-ci est cité dans la no�ce, sans toutefois apparaître sur les plans ni
précisions sur la superficie ou nombre de places prévu), en complément des sta�onnements
sécurisés prévus dans le parking voitures qui semblent plus adaptés au sta�onnement longue
durée. 

Ces aménagements, qui ne semblent ni très onéreux, ni très complexes du point de vue technique,
devraient pouvoir être assez facilement intégrés au projet de créa�on du Pôle d’Echange Mul�modal



et de requalifica�on du quar�er de la gare. 

En espérant que ce�e contribu�on vous paraisse per�nente, veuillez agréer, monsieur le
commissaire-enquêteur, l’expression de mes saluta�ons dis�nguées. 

Noé Jampierre 



Outlook

MODIFICATION N° 4 PLUS HYERES / EP DU 7 JANVIER AU 7 FEVRIER 2025 A L ATTENTION DU
COMMISSAIRE ENQUETEUR

À partir de katherine.dubourg@yahoo.fr <katherine.dubourg@yahoo.fr>
Date Mer 15/01/2025 15:31
À PLU MTPM <mtpm.plu@metropoletpm.fr>

MODIFICATION N° 4 PLU HYERES LES PALMIERS
ENQUETE PUBLIQUE 7 JANVIER AU 7 FEVRIER 2025

Monsieur le Commissaire enquêteur,

Après avoir pris connaissance des divers documents de l’enquête publique relative au projet
de  modification  n°  4  du  PLU  de  HYERES  LES  PALMIERS  concernant  l’ouverture  à
l’urbanisation  du  secteur  de  la  gare,  notre  association  locale  «  Martinets  d’Ici  et
d’Ailleurs » dont le but est : « De favoriser, à travers le martinet, le dialogue et le conseil, en
première intention, et la cohabitation entre l’humain et la biodiversité urbaine qui accomplit
partie  ou intégralité  de son cycle  de vie  dans et  autour  du bâti  »  souhaite  attirer  votre
attention sur le fait que dans le paragraphe Patrimoine Naturel (dossier de présentation et
avis MRAE PACA), il n’est question que d’espèces protégées vivant dans les Zones Natura
2000, donc hors du milieu urbain.
Pourtant nos constructions urbaines accueillent elles-aussi nombre d’espèces protégées,
tels les martinets, les hirondelles, les moineaux, les chauves-souris qui y nichent et/ou se
reposent  simplement.  Ces  espèces  essentiellement  cavernicoles  utilisent  toutes  sortes
d’anfractuosités  du  bâti  ancien  (trous  de  boulin,  coffrages  de  stores,  toitures,  trous
d’aération…) et sont oubliées dans les projets immobiliers.
Dans la zone concernée par les travaux de cette EP, il est certain que ces espèces sont
présentes. Elles le sont d’ailleurs partout en ville.
Et, par ignorance et méconnaissance de la loi, lors des travaux de rénovation, ravalement,
pose d’ITE et  autres,  les habitats et  les nichées sont détruits,  participant  au déclin déjà
alarmant de notre nature urbaine.

Une prise  de  conscience de l’importance de la  Nature  en  Ville,  qui  se  révèle  plus  que
nécessaire à notre cadre de vie et à notre santé psychique et physique, émerge en France.

●De plus en plus de municipalités affichent un intérêt pour les espèces du bâti, et prennent
des  mesures  en  leur  faveur  :  les  martinets,  les  hirondelles,  les  chauves-souris,  les
moineaux. (Voir ce qui est fait à Toulon pour les martinets depuis maintenant 10 ans, près de
1600 nichoirs artificiels ont été intégrés dans les murs lors de constructions neuves ou de
rénovation → TOULON et les martinets).)

●La FBTTP incite à la prise en compte des espèces du bâti.
Pour son président « c’est un acte gagnant à tous les niveaux » :
→Economique, car il valorise les connaissances sur la biodiversité en amont du chantier et
aussi évite les arrêts de chantiers et/ou des actions de compensation onéreuses.
→Technique, car en anticipant ces enjeux, on constate que les solutions à mettre en œuvre,
sont souvent assez simples.

https://sites.google.com/view/martinetsdicietdailleurs/toulon-et-les-martinets
https://sites.google.com/view/martinetsdicietdailleurs/toulon-et-les-martinets
https://www.ffbatiment.fr/gestion-entreprise/organiser-mon-chantier/dechets-de-chantier-bonnes-pratiques-environnementales/dossier/biodiversite-enjeux-batiment
https://www.ffbatiment.fr/gestion-entreprise/organiser-mon-chantier/dechets-de-chantier-bonnes-pratiques-environnementales/dossier/biodiversite-enjeux-batiment


→Environnemental : car en protégeant les espèces naturelles présentes, on préserve aussi
nos ressources naturelles.
→Sociétal : car en sensibilisant les acteurs des chantiers, on agit en faveur de la biodiversité
bien au-delà du simple cadre des travaux.

Au vu de ces éléments, Monsieur le Commissaire Enquêteur, nous vous demandons de bien
vouloir prendre en considération notre demande.
Il est important que dans les CCTP de chaque opération immobilière figure l’obligation de
réaliser  un  diagnostic  écologique  du  bâti  en  amont  des  travaux  par  un  écologue
compétent en espèces du bâti.
Le bon déroulement du chantier ainsi que la survie des espèces protégées en dépendent.

Nous vous prions de croire, Monsieur le Commissaire Enquêteur, en l’assurance de notre
considération distinguée.

La Présidente,

Katherine Dubourg
Tél : 06 99 62 05 73

h�p://www.mar�netsdicietdailleurs.fr/

World Swift Day

https://www.facebook.com/MartinetsToulon

http://www.martinetsdicietdailleurs.fr/
http://www.martinetsdicietdailleurs.fr/
http://www.martinetsdicietdailleurs.fr/
http://worldswiftday.org/fr/a-propos/
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Modification n°4 PLU HYERES LES PALMIERS

À partir de geraldine.kapfer <geraldine.kapfer@chiro-conseil.fr>
Date Mar 14/01/2025 16:41
À PLU MTPM <mtpm.plu@metropoletpm.fr>

Monsieur le commissaire enquêteur,

J'ai étudié les documents rela�fs à la modifica�on N°4 du PLU - quar�er de la gare.
La MRAe a fait des remarques aux-quelles la maitrise d'ouvrage a répondu mais il n'est pas fait
men�on (comme souvent en milieu urbain) de la prise en compte du volet biodiversité protégée.

Le diagnos�c environnemental à disposi�on n'inclus aucun diagnos�c faune et flore (je ne lis que les
conclusions liées aux aspects pollu�on etc). Ceci est d'autant plus dommageable que les travaux
structurels importants vont être réalisés et que les risques sont importants.

L'espace urbain abrite de la biodiversité protégée (Oiseaux, Chauves-souris, Rep�les et flore parfois)
La requalifica�on de bâ�ments, démoli�ons, l'aba�age d'arbres etc doivent faire l'objet d'une
évalua�on environnementale par des spécialistes afin d'accompagner les projets et éviter la
destruc�on des espèces mais aussi de leurs habitats (tous deux protégés par la loi - ar�cle L411-1 du
code de l'environnement).
La prise en compte des espèces protégées doit être réalisée au même �tre que les diagnos�cs
structurels, pollu�on des sols, amiante etc. Ces diagnos�cs ne sont pas rendus obligatoires
aujourd'hui et la raison invoquée par les services de l'état est que : "Nul n'est sensé ignorer la loi".

Vu la localisa�on du projet, il est absolument certain que des espèces protégées sont présentes
(couver�nes, joints de dilata�ons, huisseries, toitures, etc). Certaines espèces sont cryp�ques et
discrètes. Une chauve-souris peut occuper un espace de moins d'1cm et ceci à toutes les périodes de
l'année, les mar�nets occupent des cavités dans les bâ�ments et son invisibles aux non ini�és.

Si cela est an�cipé, les projets se déroulent sans soucis, sans surcoûts importants ni délais. Dans le
cas contraire, les chan�ers peuvent être stoppés et des coûts importants engagés (interven�on
d'urgence). La prise en compte de la faune en bâ� se développe et de nombreux spécialistes peuvent
accompagner les porteurs de projets, services d'urbanisme à évaluer les secteurs à enjeux d'autant
plus que les programmes d'aménagements sont connus plusieurs années en amont.

Un guide a été édité récemment par la LPO avec le concours de la SFEPM que je représente :
h�ps://www.lpo.fr/la-lpo-en-ac�ons/mobilisa�on-citoyenne/nature-en-ville/renova�on-du-ba�-et-
biodiversite/renova�on-du-ba�-et-biodiversite-le-guide-technique

Certaines communes ont déjà intégré la réalisa�on de pré-diagnos�c préalablement à toute
déclara�on de travaux pour se prémunir de tout soucis. Je me �ens à votre disposi�on pour échanger
sur le sujet,

https://www.lpo.fr/la-lpo-en-actions/mobilisation-citoyenne/nature-en-ville/renovation-du-bati-et-biodiversite/renovation-du-bati-et-biodiversite-le-guide-technique
https://www.lpo.fr/la-lpo-en-actions/mobilisation-citoyenne/nature-en-ville/renovation-du-bati-et-biodiversite/renovation-du-bati-et-biodiversite-le-guide-technique
https://www.lpo.fr/la-lpo-en-actions/mobilisation-citoyenne/nature-en-ville/renovation-du-bati-et-biodiversite/renovation-du-bati-et-biodiversite-le-guide-technique
https://www.lpo.fr/la-lpo-en-actions/mobilisation-citoyenne/nature-en-ville/renovation-du-bati-et-biodiversite/renovation-du-bati-et-biodiversite-le-guide-technique


Bien cordialement,

Docteure en biologie, spécialisée dans les Chiroptères
Suppléante CDNPS (protec�on de la faune, de la flore sauvage)
Coordinatrice régionale pour la Coordina�on Chiroptères Na�onale (SFEPM) : h�ps://
www.sfepm.org/

       Géraldine Kapfer
     Tel : 06 88 29 36 94
         Chiro Conseil
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